
! ! ! !本报讯（记者 鲁哲）为期五个月的
第十七届上海读书节落下帷幕。昨天下
午，第十七届上海读书节闭幕式暨上海
职工劳动法律知识竞赛决赛在上海邮电
俱乐部举行。

上海读书节是全国“全民阅读活动优秀

项目”，上海市“学习型城市的标志项目，群众
性文化的经典品牌”。本届上海读书节主题
为“书香上海 成就梦想”，共开展读书活动
!"项。闭幕式上本年度上海读书活动 #$个
优秀项目以及重要赛事获奖单位和个人，分
获奖牌、奖杯和证书。

上海读书节
昨天闭幕
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! ! ! !今天上午，由上海市总工会和东方
卫视联合制作的 %集大型纪录片《上海
工匠》举行隆重开播仪式，它通过展示
&"位为国家做出了突出贡献的“上海
工匠”生动事迹和优秀品质，在荧屏上
弘扬了追求完美、创造极致、精益求精、
创新超越的“工匠精神”。

镜头对准!能工巧匠"

据总导演王晓明介绍，摄制组为了
赶在国庆期间向这些为共和国做出了贡
献的“上海工匠”致敬，#%位成员兵分七
路日夜赶拍，通宵达旦，历时一个半月，竟
创下了两个纪录片之最，即投入最少和周
期最短就奉献了一部高质量的纪录片。被
搬上荧屏的“工匠”有汽车行业创新标杆
徐小平、中国“太空之吻”缔造者王曙群、
中国“焊神”张翼飞、“中华金厨”陆亚明、
国产大飞机“首席钳工”胡双钱、口腔名医
徐培成、眼镜巧匠蓝金康等。为了拍出一
部高水平的纪录片致敬这些“上海工匠”，
摄制组采用了最先进的 '(高清摄像机，
并出动了直升机在外滩、杨浦大桥、马勒
别墅、洋山深水港等地进行航拍。

不改初衷选择坚守
纪录片《上海工匠》以生动鲜活的

电视画面和感人质朴的真人真事告诉
观众，在上海有一批为国家、为城市默
默奉献的“能工巧匠”，他们是共和国的

脊梁，正是许许多多这样的普通劳动
者，建造起了共和国的大厦。

全国劳动模范蒋国兴在保护海派
建筑历史遗产、传承发展传统陶瓷艺术
方面作出了特殊贡献。他曾是江苏宜兴
的一名陶器搬运工，对陶艺十分痴迷。当
陶瓷生产面临关、停、并、转时，他只是淡
淡一句话：“不给国家添麻烦。”随即就踏
上了艰难的创业之路，并把陶艺做到了
极致。马勒别墅的“修旧如旧”、上海东方
艺术中心上万平方米的“树皮”墙面等，
都留下了他的高超陶艺技术，他还将充
分展现陶文化的大型陶艺装置《鱼乐图》
植进了中国第一高楼———上海中心……

张振晖最早也是美影厂的一名动画
员，上世纪八九十年代，当阿童木、米老
鼠、狮子王等海外动画袭来时，国产动画
片陷入困境。在一批中外合资动画代工厂
的高薪“挖墙脚”下，他的不少同事选择了
离开。但张振晖依然不改初衷，甘于清贫
和寂寞，相信中国动画片一定会有明天。
在苦苦等待 &$年后，他终于迎来职业生
涯的转机，动画片《宝莲灯》《犹太女孩在
上海》等，都留下了他出色的艺术才华。

追求完美一丝不苟
用王晓明的话来说，这部纪录片虽

然表现的都是各行业的标杆人物，但拒绝
用“高大上”的标准来表现他们，坚持用镜
头讲人事，说人话，使之更接地气。

在今年 )月 *日天安门广场的阅
兵式上，“工人院士”王曙群作为上海航
天系统唯一获得中华技能大奖的技术

工人，也见证了这一历史性的时刻。
&)%)年他从新中华机器厂技校毕业后
曾当钳工。进上海航天设备制造总厂后
的严格培训让他受益匪浅。随着中国载
人航天工程正式上马，王曙群作为航天
对接机构小组组长，他要负责完成两个
重达 %吨多的飞行器在太空中实现对
接，这被称为“太空之吻”。为了克服技
术难关，他一直陷于苦苦的思索之中，
有次竟忘了妻子有事嘱托他接儿子放
学回家。当他想起这事，连儿子在哪个
班级哪个教室也全然不知。那天下大
雨，面对儿子冒雨回家湿透全身时，妻
子十分生气，但最终也只能原谅他这位
“天神”对接背后的无名英雄。为短短五
分钟的“太空之吻”，王曙群和他的团队
付出了整整 &"年的无怨无悔。

身高 &米 )$、深度近视的张翼飞
看似不适合当电焊工，其实却是业内大
名鼎鼎的“焊神”，他弯下腰一口气焊接
%米钢板，焊缝没有断头和接口，是他
创下的最高纪录，至今无人能破。虽然
电焊又脏又累，但他认为这是钢板上绣
花，也要追求极致和完美，容不得半点
瑕疵。他的电焊盲烧绝技，连欧洲同行
都知道中国有个“焊神”。

正是像王曙群、张翼飞等这样许多
默默奉献的“能工巧匠”，为国家赢得了
荣誉，为社会挑起了大梁，他们正在为
实现中国梦的每一次跨越添砖加瓦。
《上海工匠》从 &$月 &日起每天上

午 %：#+在东方卫视《大爱东方》播出。
&&日起重播。 本报记者 俞亮鑫

纪录片!上海工匠"今上午举行开播仪式

这个社会需要点
“工匠精神”

! ! ! !当下! 创新创业大潮涌动!"互联

网!#风生水起!但无论时代如何变化!

要成功其实都离不开一种"工匠精神$%

有人认为! 工匠只是一种机械

重复的工作!没有创意% 其实错了!

正因为这种偏见!致使有些"手艺$

日渐式微!有的绝技甚至濒临失传%

我们的社会离不开工匠! 工匠做好

了!其实有着更深远的境界!即人们

常说的"工匠精神$% 何为"工匠精

神$ 呢& 正如美国畅销书作家亚力

克'福奇在(工匠精神)一书中所言*

+任何人只要有好点子并且去努力

实现!就可以被称为工匠, $

看了 "集纪录片 (上海工匠)!

会对+工匠精神$有更深的理解!那

就是对质量的精益求精- 对工作的

一丝不苟- 对完美的孜孜追求..

它代表着一个时代的精神! 包括坚

持-追求-踏实-专注-敬业-严谨-细

致-负责等%这在当今社会心浮气躁

的氛围中!这种精神尤为难得!许多

成功其实正来自于这份执著%

在我国古代! 曾出现过鲁班这

样的大师级工匠!也涌现过能修建故

宫这样世界级文化遗产的 "能工巧

匠$% (上海工匠)选择在国庆期间致

敬这样的普通劳动者!是因为他们在

平凡的岗位上!追求着职业的完美和

极致!并最终脱颖而出!跻身"国宝

级$技工行列!成为一个领域不可或

缺的人才% 他们是共和国的工匠!同

时也是功臣% 俞亮鑫
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! ! ! !昨天晚上，刚从北京回沪的
刘一闻还沉浸在兴奋中，在与本
报记者通话时他说，这一次海派
书法进京展的作品质量了得，
#$$!年那时候，还有沈尹默和白
蕉的书法作品“压阵”；压阵本届
展览全部选择在世的书法家作
品，展出效果“远远超出原来预
想”。身为海上印社副社长、十一
届国展评委会副主任的刘一闻，
他的创作实力被视为是当代海派
书法的代表人物，并且长期关注
着上海书法的整体发展水准。

让他印象深刻的是，#$$!年
第一回进京展时，展出作品尺幅
都不大，这是因为以往的海派书
法家不习惯写大字，对海派书家
而言，写得“大”有难度。这一次展
场设在北京中国人民革命军事博
物馆，如果字体太小，就与空阔的
展场氛围不太搭配。此次展出的
&'$余幅书法篆刻作品，各具风
格，既有气势，亦有法度，代表了
当今海派书法的最高水准。

" 中生代突出 尤其令刘一

闻欣慰的是!#$岁上下的中生代

作品面目突出! 并在形成自己的

创作风格% 他认为!这说明了近年

来上海的书法家们都在用功!厚积

薄发%本次进京展每个人只能选择

一件作品!看到了上海书家和印人

通过努力后获得的可喜成果%

" 海漂书法家 在本次进京

展中!有一部分作品来自"海漂$书

法家群体% 刘一闻认为!"海漂$书家

群体正在崛起! 他们创造了不俗的

书法成绩和书法地位% 这一方面来

自于"海漂$书家们的自身努力!也

得益于上海书协的开放政策%因为!

上海书协在入会-评奖等一系列方面给予"海漂$书法家与有上

海户籍的书法家完全一致的待遇% 上海书法的风格非常多样!

"海漂$书法家带动了上海本地书法家的书法创作!他们的风格

跟本地书家有不同!与上海本地的书法家是有互补的%

" 印人群体 上海的篆刻在全国一向分量很重% 此

次展出阵容整齐!如此密集和高水平的印人群体!堪称难

得!而他们的作品更是反映了当前印坛的各种风格类型!

具有很强的时代性%从现场观众的热烈反响看!上海的篆

刻水准依然有着极高的美誉度%

在京展出期间，诸多书坛行家参观展览后，称赞了海
派书法家的作品对全国书坛的辐射力与影响力。刘一闻
说，“我始终在思索‘百年海派’这个大命题。我们欣喜看
到，目前上海的书法水准在扎扎实实地进步。把上海书法
水平推动到新的高度，这是每一个海派书法家的责任。”
上海书协名誉主席周慧珺的看法是，上海目前的书

法要和上海的城市地位相适应，要千方百计发挥各方积
极性，形成合力，重振雄风。刘一闻赞同这一看法，他说：
“海派书法正在崛起，它的新的创作时期已经到来”。

本报记者 乐梦融
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